

Destaca el movimiento estudiantil en estas luchas. Por otra parte, se manifiestan tendencias masivas de tipo fascista, que propugnan la represión violenta de toda disidencia.

1960 1963
Dos momentos culminantes de la política estadounidense de la postguerra son el asesinato del presidente Kennedy (1963), quien estaba tratando de mejorar la situación de las minorías, al mismo tiempo que intervenía activamente en Vietnam y en otras partes; y la renuncia del presidente Nixon (1974) ante el temor de ser destituido, acusado de numerosos abusos de poder, espionaje interno y engaño al Congreso de Estados Unidos.

2. EL MUNDO SOCIALISTA.

2.1. LAS TRANSFORMACIONES. Al terminar la Segunda Guerra Mundial, existía un solo estado socialista, la Unión Soviética. En el curso de cinco años, se constituye un poderoso campo, que abarca la tercera parte de la humanidad.

Los países de Europa Oriental se encontraban fundamentalmente destrozados (por ejemplo, las pérdidas por habitante sufridas por Polonia montaban a 2118 dólares, las de Yugoslavia a 1813, mientras que las de Francia, mucho más rica que aquéllas, habían sido de 1704). Esto obligó a una intensa intervención estatal. La lucha contra el enemigo alemán, dirigida en gran parte por los comunistas, había conducido a un importante incremento en la fuerza de éstos. A su vez, los sectores dominantes se habían aliado en gran parte al fascismo, y muchos de sus integrantes huyeron ante el avance del ejército ruso. Todos estos elementos facilitan el establecimiento de regímenes socialistas.

Al finalizar la guerra, se reanuda la lucha civil en China. A pesar del fuerte apoyo en armamento que prestan los Estados Unidos al gobierno de Chiang Kai-Shek, triunfa el ejército revolucionario, apoyado fundamentalmente en los campesinos. En 1949, bajo la dirección de Mao Tse-Tung, se proclama la República Popular China. El gobierno de Chiang Kai-Shek se refugia en Formosa, bajo la protección de Estados Unidos.

2.2. LA EVOLUCIÓN DEL SISTEMA. Gran parte de la Unión Soviética fue destruida en la guerra; casi la mitad de su industria se localiza en la zona que estuvo ocupada por los alemanes, y el país perdió aproximadamente 20 millones de personas. Sin embargo, hacia 1948 logra recuperar el nivel de producción de la anteguerra, y lo supera pronto considerablemente.

En 1953 fallece Stalin, quien había encabezado a la URSS durante casi treinta años. Se realizan importantes esfuerzos para reducir la centralización del poder político, corregir numerosos abusos que se habían cometido y desarrollar la crítica interna. Las empresas que siguen siendo propiedad de toda la sociedad, reciben más autonomía para su organización y dirección. La industria continúa con un fuerte desarrollo; la agricultura sufre tropiezos de importancia, debidos en parte a la prioridad dada a las fábricas. Se mejoran en forma notable las condiciones de vida.

En los nuevos países socialistas de Europa Oriental hay una evolución semejante. En varios de ellos se impulsa con excesiva rapidez la colectivización de la tierra y la industrialización, lo que provoca malestar en ciertos sectores.

En 1968 se implanta en la socialista Checoslovaquia un conjunto de reformas, para ampliar la participación popular en la política y en la dirección económica. Hay fuertes discusiones. Los gobiernos

socialistas vecinos, dirigidos por los soviéticos, consideran que está en peligro su bloque: ocupan militarmente al país. Se anulan muchas de las medidas adoptadas.

Desde su constitución, los estados socialistas europeos desarrollan una creciente cooperación económica, que les ayuda también a enfrentarse al bloqueo económico decretado por los países occidentales, que suspenden casi totalmente el comercio con ellos.

También en el aspecto político y militar hay una estrecha alianza entre los países socialistas europeos, encabezados por la Unión Soviética, que se expresa desde 1955 en el "Pacto de Varsovia", réplica a la Organización del Tratado del Atlántico del Norte, jefaturada por los Estados Unidos.

Yugoslavia, cuyo movimiento guerrillero había logrado expulsar casi totalmente a los alemanes en los últimos meses de la guerra, sigue un desarrollo especial. Intenta al principio una violenta centralización de la dirección económica, y un ambiciosísimo plan de desarrollo industrial; ambos propósitos fracasan, y se pasa a una política de crecimiento más lento, con más autonomía para las empresas. Se desarrolla un sistema en que éstas son, de hecho, cooperativas, sin plan central obligatorio para toda la economía.

En el aspecto de las relaciones internacionales, destacan el rompimiento entre Yugoslavia y la Unión Soviética; después de un período de abierta hostilidad, se restablecen relaciones amistosas, pero Yugoslavia se mantiene fuera de los bloques político-militares.

El país de mayor población del mundo es China. Después del triunfo de la revolución (1949), hay un período de reconstrucción en que colaboran diversos sectores, incluyendo empresarios nacionalistas, bajo la dirección del gobierno comunista.

Un acontecimiento importante es la "Revolución Cultural" que sacude a toda China en el período 1966-1969. Es una gran movilización popular, encabezada temporalmente por los estudiantes, promovida por el presidente Mao Tse-Tung, y que rompe muchas estructuras del gobierno y del Partido Comunista.

Después de una década de colaboración amistosa con la Unión Soviética, que apoya a China en aspectos políticos y económicos, se presentan serias divergencias entre ambas potencias, expresadas en recriminaciones mutuas que llegan hasta pequeños incidentes armados fronterizos. Las relaciones se normalizan posteriormente, sin ser amistosas.

Estados Unidos, que había reconocido únicamente al gobierno establecido en Formosa, entabla de hecho relaciones con China Popular (1971). Esta ocupa su lugar en la ONU, se rompe el aislamiento diplomático parcial en que todavía se encontraba, y se aceptaba ampliamente como una de las grandes potencias. En su política internacional coincide frecuentemente con los países occidentales, frente a la Unión Soviética y también respecto a las luchas de varios países del Tercer Mundo.

Entre las naciones asiáticas que intensifican la lucha por su independencia al terminar la Segunda Guerra Mundial, se encuentra Vietnam, colonia francesa. El movimiento popular que había combatido contra la ocupación japonesa proclama la independencia, reconocida por Francia; está, sin embargo, trata nuevamente de imponer su dominio, lo que da lugar a una dura lucha armada, que termina en 1954 con la victoria de los vietnamitas, dirigidos por Ho Chi-Minh a la cabeza de una alianza cuyo centro son los comunistas. Los franceses se retiran del Norte, donde se consolida la República Democrática.

Se acuerda que se celebrarán elecciones para reunificar el país. Sin embargo, en el Sur éstas son impedidas; el descontento popular se transforma en una insurrección, y los Estados Unidos envían primero "asesores militares", y después tropas de combate. En una sangrienta guerra se enfrentan tropas norteamericanas y sudvietnamitas con la insurrección popular, apoyada ésta por Vietnam del Norte y por armamento y ayuda material de los países socialistas. La pugna entre China y la Unión Soviética disminuye la eficacia de este apoyo. Los norteamericanos llegan a usar desde tropas de infantería hasta los bombardeos masivos contra el país: Incluyendo el uso en gran escala de productos químicos que destruyen la vegetación. En total, participa más de medio millón de soldados estadounidenses en la guerra. La organización y extraordinaria decisión de lucha del pueblo vietnamita hacen que éste triunfe; los Estados Unidos se ven obligados a retirarse, y Vietnam queda libre del dominio extranjero.

En América se establece la primera sociedad socialista.

En 1959 cae en Cuba la dictadura de Batista, ante la lucha guerrillera encabezada por Fidel Castro. La aplicación de su programa de reformas económicas, y de relaciones comerciales y políticas con todo el mundo, provoca un fuerte conflicto con los Estados Unidos, que culmina con una invasión de elementos contrarrevolucionarios, destruida en tres días; Kennedy, presidente de Estados Unidos, declara que dio apoyo a los invasores. Cuba se proclama socialista. En 1962, ante el peligro de otro intento de intervención militar en Cuba, la Unión Soviética instala bases atómicas en la isla.

Los Estados Unidos declaran el bloqueo ("cuarentena") total; el mundo está al borde de la guerra. Después de algunas menciones de retirar el armamento nuclear norteamericano de Turquía o de otro país cercano a la URSS, los rusos retiran el suyo de Cuba, ante la promesa de los Estados Unidos de no propiciar otra invasión.

En Chile, que tenía un desarrollado sistema parlamentario y de partidos políticos, triunfa en las elecciones de 1970 la Unidad Popular, coalición marxista de fuerte arraigo obrero. De inmediato aplica su programa, de profundas transformaciones sociales y económicas, antiimperialistas, y que proclama el propósito de pasar al socialismo, pacíficamente y dentro de su marco legal. En posteriores elecciones parlamentarias se demuestra el incremento del apoyo popular a este régimen, encabezado por el doctor Salvador Allende, que tiene que enfrentarse a una creciente hostilidad de la derecha.

Los Estados Unidos dificultan en gran medida el comercio exterior de Chile, y fomentan la oposición interna, manifestada en huelgas de transportistas y en numerosos actos terroristas.

En septiembre de 1973 se levanta el ejército, al que el pueblo, sin armas, no puede hacer frente. Se implanta una dictadura total, que devuelve muchas empresas nacionalistas, prohíbe toda actividad política y reprime con extraordinaria crueldad la resistencia popular, sin poderla exterminar. (Será hasta 1989 que Augusto Pinochet decida dejar el poder).

3. EL TERCER MUNDO.

Varios años después del fin de la Segunda Guerra Mundial se empieza a hablar del "Tercer Mundo", concepto que recibe múltiples interpretaciones. En general, se considera que forman parte de él los países llamados subdesarrollados, es decir, de economía atrasada y dependiente, sin industria pesada, y en tremenda miseria; también se incluyen los países "en desarrollo", de las mismas características pero